
Conseil de l’École doctorale ALLPH@ 

2 juillet 2024 

Compte rendu 

 
 

 

Présent·e·s : Valérie Bonnet, Hilda Inderwildi, Valérie Lafitte-Carbonne, Vincent Latour, 

Hélène Laurichesse, Hélène Leclerc, Érine Pioffret, Stéphane Pujol, Alexia Rosso, 

Cécile Mary-Trojani, Hugues Samyn, Luc Sautin, Modesta Suarez, Oihana Vercruyssen 

 

 

Excusé·e·s : Fabienne Bercegol (représentée), Elsa Dorlin (représentée), Guy Larroux, 

Nolwena Monnier (représentée), Jean Luc Nardone (représenté), Denyze Toffoli 

 

 

1- Informations  

 

Depuis son élection au poste de VP-Recherche de l’UT3, Matthieu Arlat (PR, 

Microbiologie, Faculté Sciences et Ingénierie, UT3 – Paul Sabatier) veille au bon 

fonctionnement de sa commission et aux relations avec les Écoles doctorales qui lui sont 

rattachées. Ainsi, Denyze Toffoli (PR, LAIRDIL, IUT Paul Sabatier) entre au conseil de 

l’École doctorale ALLPH@ comme représentante de la Commission Recherche de 

l’Université Paul Sabatier. Valérie Bonnet (PR, Sciences de l’Information et de la 

Communication, LERASS, IUT Paul Sabatier) et Cécile Mary-Trojani (PR, Civilisation 

espagnole contemporaine, CEIIBA, UT2 – Jean Jaurès) intègrent la commission des HDR 

de l’UT3. Elles en sont remerciées. 

 

Les comités de suivi individuel de thèse (CSI) se poursuivent. Nous traitons les avis au 

plus vite, quand ils nous sont adressés. 67 ont d’ores et déjà traités, 18 sont en cours de 

traitement, 23 ont été signés par la direction hier, 1er juillet, soit 107 avis CSI sur 378 

inscrit·e·s, dont il faut déduire les thèses arrivant à soutenance. Les avis qui correspondent 

à des demandes d’inscription dérogatoires sont mis en réserve.  

Le dispositif des CSI installé en 2022-2023 est lourd pour tout le monde (doctorant·e·s, 

collègues, directeurs et directrices des unités de recherche, SEDoc et direction de l’École 

doctorale) mais il semble porter ses fruits : dans de nombreux cas, les points de vigilance 

relevés en 2023 ont permis aux doctorant·e·s de redresser la barre. À cet égard, on peut se 

réjouir que la plupart des avis CSI 2024 gardent la mémoire des avis 2023. C’est l’un des 

grands avantages d’une composition de CSI pérenne. 

Valérie Lafitte et Hilda Inderwildi verront dans l’après-midi une doctorante dont l’avis 

CSI défavorable à l’inscription pour la seconde fois conduit à un refus d’inscription. Le 

premier avis réservé avait donné lieu à une rencontre de la direction avec la doctorante le 

12 juillet 2023. Le compte rendu de cette réunion faisait apparaître que l’état de la 

recherche n’avait toujours pas été entamé au terme de la deuxième année de thèse et que 

la doctorante n’avait évoqué que son expérience professionnelle sans étayer sa recherche 

sur le plan scientifique. La direction avait été frappée par des problèmes de savoir-être que 

pointe le CSI de troisième année. La doctorante ne suit aucune des suggestions données 

par sa direction et le terrain de la thèse, mal défini, ne tient pas. 



 

Hilda Inderwildi a ouvert un fichier-mémoire regroupant quelques dossiers délicats dans 

lesquels doit s’exercer une vigilance ou une bienveillance particulière. Ce fichier sera tenu 

à jour jusqu’au 31 août 2024 et remis à la fois à la nouvelle direction, à Roukiat Moindze 

et à Valérie Lafitte.  

 

Une réunion de bilan avec les doctorant·e·s élu·e·s s’est tenue le vendredi 21 juin, de 

10h30 à 12h. Il faudra penser à leur renouvellement au début de l’année 2025.  

La direction de l’École doctorale tient à les remercier toutes et tous très chaleureusement 

pour leur engagement sincère et de tous les instants au service des doctorant·e·s 

d’ALLPH@, pour leur présence, leurs suggestions et leurs bilans grâce auxquels ont pu 

être dégagées des orientations fortes. Leur participation à la journée de rentrée, à la réunion 

des mastérants, à l’information sur les financements, à Thèse-qui-peut… l’organisation de 

différentes JE, dont la JE inter-ED qui s’ouvre désormais à l’international ont été marquées 

du coin de leur sérieux et de leur humour, unanimement appréciés. Durant les campagnes 

CDU, ils ont été exemplaires dans le suivi des dossiers, leur représentativité et leurs votes. 

La réunion du 21 juin a été l’occasion d’envisager la suite et les formations doctorales au 

sujet desquelles ils ont exprimé leur satisfaction. Ils savent pouvoir faire des propositions.  

 

Le catalogue des formations ALLPH@ est à peu près bouclé : il n’y manque que quelques 

dates, en particulier pour les nouveaux séminaires et les Doc2Me. Deux nouveaux grands 

séminaires ont été mis en place pour 2024-2026 : « Enseignement des langues et cultures 

de spécialité dans les domaines des SHS et ALL : le cas des langues vernaculaires 

anciennes » (Jean-Luc Nardone), « Épistémologie du processus créateur : pour des outils 

théoriques en recherche- création théâtrale et littéraire » (Lydie Parisse et Tomasz 

Swoboda). Amélie Josselin-Leray (CLLE, Directrice du D-TIM) pourrait proposer une 

formation inter-ED de 3h à 6h sur l’usage du dictionnaire, des origines à nos jours. Ce 

serait utile pour ALLPH@ (pour le parcours Recherche-Traduction, mais pas seulement) 

et nous y sommes favorables. Toutefois, elle préférerait que la formation soit inter-ED. 

 

Une projection pour l’agenda est prête et Hilda Inderwildi travaille également à 

l’actualisation du Cahier de rentrée 2024-2025. Elle se chargera, avec l’aide de Stéphane 

Pujol, d’un bilan de leur mandat en prévision du rapport HCERES. 

Interrogés sur les dates de remise du rapport, ils indiquent celles dont ils ont connaissance.  

Le Conseil de la Politique doctorale plénier qui avait lieu le même jour dans l’après-midi 

semble avoir confirmé pour l’élaboration des pré-rapports l’échéance de juin 2025, pour 

la remise des rapports celle d’octobre 2025. 

 

 

Les prochaines dates à confirmer sont les suivantes : 

 

- Conseil de rentrée : lundi 16 septembre 2024, 14h-17h (commission des thèses, 

aides ALLPH@ à la mobilité et à la publication de thèse, rencontre avec la VP-

Culture et avec Christophe Pirenne au sujet de la relation doctorale en Belgique) 

- Commission des thèses : lundi 23 septembre, 14h-17h 

- Journée de rentrée : lundi 4 novembre, 10h-16h 

- Conseil de printemps : lundi 24 mars, 14h-17h ? 



2- Demandes de rattachement à titre individuel 

 

La direction de l’École doctorale a été saisie de trois demandes de rattachement à titre 

individuel. Ces demandes concernent soit des collègues en poste dans d’autres 

établissements que ceux dont dépend l’ED (UT2, UT1, UT3) soit des collègues rattachés 

à des unités de recherche qui dépendent d’une autre ED (EFTS, FRAMESPA, 

notamment). 

 

Les demandes de Didier Christophe (MCF en voie d’obtenir l’HDR, ENSFEA/LISST) et 

Frédéric Gimello-Mesplomb (PR, Sciences de l’Information et de la Communication à 

l’Université d'Avignon/ LARA-SEPPIA) sont acceptées à l’unanimité. 16 votants, 12 

présents, 4 procurations 

 

 

La demande de Jocelyne Napoli (MCF HDR, UT3) est rejetée. Son statut au LAIRDIL est 

celui de membre associé. 10 non, 2 oui, 2 blancs 1 abstention, 1 ne se prononce pas 

 

La direction d’ALLPH@ a informé les intéressé·e·s des résultats les concernant. 

 

 

3- Élection de la nouvelle direction d’ALLPH@ 

 

La direction actuelle n’a reçu qu’une seule candidature, alors qu’elle a eu l’occasion de 

s’entretenir avec trois collègues que la fonction intéressait. Un candidat potentiel a renoncé 

faute d’avoir pu se dégager de fonctions lourdes qu’il exerçait déjà. Un autre a jugé 

impossible de se déterminer dans les délais contraints imposés par le Commission 

Recherche. Tel était le prix d’une passation aussi fluide que possible. 

 

Après une audition jugée remarquable et sincère, Marie-Agnès Palaisi (PU en littérature 

mexicaine, études genre et queer, CEIIBA) est élue à la direction de l’École doctorale 

ALLPH@ à l’unanimité des présents et des représentés. Elle prendra ses fonctions à la 

rentrée de septembre, après validation de son élection par la CR du 4 juillet et par l’UT. 

 

Le conseil prend fin à 11h45. 

 

 

Fait à Toulouse, le 1er juillet 2024, par H. Inderwildi 

 


